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今日金评

读懂作业设计实施“意见”方能有的放矢
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据悉，媛媛上大学时学的是
金融专业，2019年大学毕业时她
很迷茫，但转年在花饽饽市场嗅
到了商机。于是，她怀揣着毕业
半年多攒下的一万多元，又东拼
西凑了几千元，于2020年春天在
家乡开起了一家花饽饽小店。随
着媛媛做花饽饽的技术日益娴
熟，订单慢慢多了起来。如今，她
的馒头生意做得红红火火。

媛媛的经历不禁令人想起
了“北大卖肉才子”陆步轩。当年
他以“北大才子”身份卖猪肉养
家，被推到舆论的风口浪尖，掀
起了一股“读书无用”浪潮。而如
今，这个毕业 20 年后还在“卖猪
肉”的北大毕业生，不仅靠“卖猪
肉”已成为一家公司的副董事
长，还成为联合创始人。此外，他
还自己著书演讲，兼职授课讲师
并担任名誉校长……

而 95 后的媛媛，也是“不走
寻常路”一族，她靠“卖馒头”获
得初步成功，引人瞩目，那么不
妨就称她为“馒头妹”。正像她本
人所言：“我觉得事业不分高低
贵贱，能做自己喜欢的事情就很
棒，不管做什么行业，只要能做
出成绩就是值得肯定的，年轻人
就应该多尝试，很多传统手艺需
要我们这些年轻人传承。”

无论是陆步轩还是媛媛，他
们的经历都证明，大学毕业生，
并非总在职业的云端，也并非总
是局限于所学专业，无论选择何
种行业，都需要靠智慧、胆识、毅
力获得成功。从不被看好的“屠
夫”到如今的“大老板”，从青涩
的象牙塔女生到如今备受追捧
的“馒头妹”，这样的励志故事令
人回味。

而且，因为机遇的缘故迫使
毕业生不得不重新选择职业的
例子众多，大学毕业勇于创业并
最终获得成功的也并非“孤例”。
是的，“馒头妹”用奋斗演绎精彩
人生，所谓“读书无用论”，也让
奋斗者用实际行动将其彻底粉
碎。这充分说明，无论从事什么
职业，只要坚定信心，依靠勤劳、
智慧、恒心、毅力等，就有可能干
出一番事业来。

刘天放

坚持“凡布置必批改”原则，
必须教师批改，不得要求家长或
学生批改。书面作业一般要求对
每道题目进行批改，不能只写

“阅”，更不能一次作业只用一个
“√”表示……浙江省教育厅教
研室日前发布了《浙江省义务教
育阶段10门学科作业设计与实
施指导意见》（以下简称《指导意
见》）的通知，供各地在教学中参
考执行。（12月6日 小时新闻）

笔者是语文教师，故最关心
的是语文学科的作业管理标准，
初看之下，不禁心生疑惑：标准
这么严格，要求这么具体，规定
这么细致，会否加重师生负担，
与“双减”政策对着干？从总体要
求到具体要求，具体要求下又分
作业设计、作业布置、作业批改、
作业反馈、作业管理，总共 17 条

意见，真要落实起来，难度不小，
弄不好，说不定会增加教师的批
改量，加重学生的作业负担。

有此疑惑的不止我一人。
在“双减”政策正在逐步推

进的过程中，浙江为何制定下发
这样一个《指导意见》？在理解和
执行过程中，各地教研部门、学
校、教师必须真正读懂《指导意
见》的精神主旨，否则会走样，偏
离方向。

那么，《指导意见》的主旨是
什么呢？《指导意见》开宗明义写
着：旨在切实减轻学生过重课业
负担，加强作业设计的针对性和
实效性，规范作业管理，提高作
业质量。也即是说，10 门学科的
作业管理标准都是围绕这一核
心精神制定完成的。

且看总体要求提出的原则：
作业批改，要及时、规范，像课堂

上的书面作业，能当天完成批阅；
坚持“凡布置必批改”原则，必须
教师批改，不得要求家长或学生
批改。书面作业一般要求对每道
题目进行批改，不能只写“阅”，更
不能一次作业只用一个“√”表
示。表面看，这给教师的作业批改
提出了更高要求，增加了批改量，
其实恰恰是在倒逼教师要精心设
计作业，优化作业内容，减少可有
可无的作业，从而降低学生的作
业负担。学生的作业量减少了，教
师的批改量自然也少了，这不是

“减负”又是什么？
因此，教师在参考执行《指

导意见》时，始终要秉持“减轻学
生作业负担”这一指导思想，化
繁为简，创新作业形式和内容，
提高作业质量，将学生和教师自
己从繁重的作业负担中解放出
来。 王学进

面对面的家访
不应被冷落

北京市教委、发改委、财政局等十
部门近日印发《北京市新时代基础教育
强师计划实施方案》（以下简称《方
案》），提出明确落实中小学教师家访制
度，将家校联系情况纳入教师考核，不
简单用升学率、学生考试成绩等评价中
小学教师。 （12月7日《北京青年报》）

一直以来，教师入户家访是家校沟
通的最好方式之一。通过入户家访，老
师不仅可以了解到学生的家庭情况，密
切与家长的感情，而且还可以摸清学生
在校外的表现，对学生的思想、性格及
爱好等有着全面的了解。同时，通过入
户家访，还有利于教师因材施教，共同
做好学生的思想教育工作，如早恋、正
确上网、兴趣爱好、违法违纪等问题，都
有可能通过教师的入户家访后迎刃而
解。而家长则可以通过教师的入户家访

“全方位”“面对面”地了解到学校和老
师是怎样教育孩子的，校园里的学习环
境是怎么样的。如此，家校沟通就容易

“亲近”了，家校合作也就容易“顺畅”
了。

然而，随着社会的发展，传统的入
户家访慢慢地被冷落了。微信家长群、
QQ 家长群等沟通方式因其方便、快
捷，而深受学校老师厚爱，取代了面对
面的家访。

此前，中共中央、国务院曾印发《深
化新时代教育评价改革总体方案》，明
确提出落实中小学教师家访制度，将家
校联系情况纳入教师考核。此次，北京
市教委等十部门印发《方案》，再次明确
提出落实中小学教师家访制度，将家校
联系情况纳入教师考核，这无疑是对国
家层面《方案》的一种具体落实，其目的
就是提醒教师切不可丢了家访这个“老
传统”“好传统”。

当然，将“家访纳入教师考核”不能
走入“形式主义”的死胡同里，比如：硬
性规定每一位教师必须完成家访率百
分百、必须写出家访详细记录、必须完
成每年家访的次数，等等，而应让教师
拥有充分的“自由权”和“选择权”。就拿
硬性规定教师必须完成家访率百分百
来说。现在有不少家长远在外地打工，
教师不可能专程前往家长打工地进行

“实地家访”“远程家访”，这就有必要通
过电话、微信、QQ 等方式与家长沟通
和交流，而切忌采取“一刀切”的简单粗
暴方式考核教师，甚至以此来定性教师
考核“不合格”。

期待“家访纳入教师考核”的好做
法能得到各地更多学校的借鉴和推广，
让教师们能从繁琐的教育教学事务中
脱出身来，把“家访”当成教师的一项

“必备功课”，走出学校大门，走进学生
家门，多了解学生，多了解家长，从而为
我们今后的教育教学提供更多更好的
教育方法。 廖卫芳

学金融的“卖馒头”
成功不需要定式

近日，山东烟台95后姑娘媛媛做的花饽饽大馒头被网
友夸上了热搜，她的大馒头可不一般，是山东省省级非物质
文化遗产，那些花样繁多、栩栩如生的聚宝盆、福袋、醒狮兔
造型的花饽饽，精致得让人舍不得吃。

（12月7日《扬子晚报》）

漫画 严勇杰


